

# Las Dominicales

Semanario Librepensador

Órgano de la Federación internacional de Librepensadores en España, Portugal y América Ibero.

No mates, no hurtas, no mientas, no prevariques, honra á tus padres, en suma, cumple la ley de Dios, amándolo y sirviéndolo.—*Motés.*

La fuente de la vida es la ciencia. En caso de duda, el juez supremo es la conciencia.—*Manu.*

Conócete á tí mismo.—*Sócrates.*

Trabaja para extirpar el mal. Embellece la tierra cubriéndola de vegetales y animales útiles.—*Zoroastro.*

\* Todos los hombres son iguales. No hay otra diferencia entre ellos que las virtudes que poseen.—*Buda.*

Amamos los unos á los otros.—*Sed perfectos como nuestro Padre que está en los cielos.—*Jesús.**

La piedad no consiste en levantar el rostro hacia Levante ó Poniente. Piedad es el que socorre á los huérfanos, á los pobres, rescata los cautivos, observa la oración, la limosna, es paciente en la adversidad. El que es justo y teme á Dios es clemente y misericordioso.—*Michona.*

El pececero que labra, la mujer que arregla su casa, el magistrado que desempeña sus funciones, el obrero que trabaja, hacen una obra tan santa como el monje que ora y ayuna.—*Zoroastro.*

Desde la India hasta la Francia el sol no ve más que una familia inmensa que debía regirse por las leyes del amor. Mortales, todos sois hermanos.—*Voltaire.*

Haz el bien por el bien. No emplees jamás la humanidad como un simple medio. Respétala como un fin.—*Kant.*

El hombre debe realizar bajo Dios la armonía de la Naturaleza y el Espíritu en forma de voluntad racional y por el puro bien.—*Krause.*

Que la verdad ostente todos sus esplendores en la tierra; que se desplomen los templos y caigan hechos polvo los adoradores del velo de oro si se interponen en su camino. ¡Paso, paso á la verdad divina!—*El Espíritu del siglo.*

AÑO IV

PRECIOS.—Madrid: Trimestre, 2 pesetas. id. Provincias: 2,50 id. Extranjero: Año, 12 id. Ultramar: Año, 8 pesos oro. Número suelto corriente, 10 céntimos de peseta. Idem idem atrasado 25 id.—A los vendedores, 6 reales la mano. El pago se hará por trimestres ó años anticipados.

MADRID

Viernes 5 de Febrero de 1904

Oficinas.—Calle de San Mateo, 18, 2.<sup>o</sup> Toda la correspondencia, sea de redacción, sea de administración, se dirigirá en esta forma: **Fernando Lozano.** Apartado 109.—Madrid. La Redacción no devuelve los manuscritos, ni responde de los artículos firmados.

NUMERO 154

## ES LA HORA

La calle de Alcalá rebosaba de gente. Grupos de muchedumbre llenaban las aceras prolongándose hasta el adquinado. La tarde era de fiesta y el sol derramaba sobre ella á torrentes espléndida luz.

De pronto surge un joven alto, arrogante, bello como un Apolo, que abriéndose paso por entre la muchedumbre, exclama con tono misterioso y voz entera y enérgica, dirigiéndose alternativamente á derecha é izquierda:

—¡Es la hora, es la hora!

Las gentes al oírle se quedan suspensas volviendo todos el rostro hacia el joven que continua impasible su marcha repitiendo:

—¡Es la hora, es la hora!

—Está loco, decían algunos.

—No tiene cara de loco, replicaban otros.

Entre tanto, el joven que había aparecido en lo alto de la calle de Alcalá bajando en dirección de la Cibeles, se había detenido al encontrar un amigo joven como él.

—¿Pero qué es eso? ¿Qué te pasa?, le dijo el amigo lleno de sorpresa.

El joven alto se inclinó entonces y deslizo al oído de su amigo algunas palabras.

—Tienes razón, dijo éste, y colocándose detrás de su amigo comenzó á seguirle repitiendo con él:

—¡Es la hora, es la hora!

A los pocos pasos, deteniéndose ambos por encontrar nuevos amigos, los cuales, recibiendo en los oídos la consigna misteriosa, siguen á los primeros repitiendo:

—¡Es la hora, es la hora!

La curiosidad del público se acentuaba por momentos; ya los paseantes no se limitaban á detenerse, sino que seguían á los jóvenes.

—Vamos á ver lo que pasa, dicen echando á correr los grupos que habían quedado observando en lo alto de la calle, al ver que la muchedumbre que seguía al joven crecía por momentos.

No eran ya los amigos de los jóvenes con quienes tropezaban, sino todo el público que les rodeaba el que, dominado por una suerte de sugestión, comenzó á gritar también:

—¡Es la hora, es la hora!

Al llegar á la plaza de la Cibeles, el grupo que había ido recibiendo nuevas avalanchas de gente, detenidas y arrastradas por la curiosidad y la simpatía, era ya un inmenso mar de cabezas humanas sobre el cual resonaban, como rumor de olas que chocan, las palabras «¡Es la hora, es la hora!»

Los que subían por Recoletos y los que marchaban por el Salón del Prado, al ver aquella inmensa multitud corrían á juntarsele.

El joven alto á quien abría paso instintivamente la multitud, fué á colocarse rodeado de sus amigos en el centro de la calle de Alcalá, frente al Banco, disponiéndose á subir en dirección de la Puerta del Sol.

Todos se ponen detrás para seguirle.

La manifestación sube lentamente la calle.

—¿Pero, qué pasa, que sucede?—dicen asombrados los que llegan por las calles transversales.

—¡Es la hora, es la hora!—les contestan y ellos también repiten maquinalmente las mismas palabras.

Los balcones se abren con estrépito agolpándose á ellos hombres y mujeres para ver lo que sucede.

Cuando la cabeza de la manifestación llega á La Equitativa, toda la ancha y extensa calle, desde allí hasta la Puerta monumental, no es sino una masa compacta de seres humanos que

levantan las cabezas al cielo gritando á la vez:

—¡Es la hora, es la hora!

Trabajosamente y siempre en aumento desemboca la manifestación en la Puerta del Sol, y allí, el joven alto, subido sobre los hombros de sus amigos, dice con voz tonante:

—Ciudadanos: Vamos, vamos todos á esparcirnos por Madrid gritando al pueblo: ¡Es la hora, es la hora!

Y obedeciendo á su voz, como el soldado á su jefe, la multitud se desparra por calles y plazas lanzando el mismo grito.

En un momento por todas las calles se repite el espectáculo de la calle de Alcalá y llega un instante en que Madrid entero, en la calle, en los balcones, en las ventanas, en las puertas de las casas, pronuncia el mismo grito á la vez.

—¡Es la hora, es la hora!

Multitud de episodios se suceden.

Un grupo de marinos ha ido á casa del general Beránger sacándole á la calle y repitiéndole mientras el anciano derrama lágrimas de emoción:

—¡Es la hora, es la hora!

Otro grupo que ha sorprendido al general Weyler en la Carrera de San Jerónimo, gesticula y grita á su alrededor:

—¡Es la hora, es la hora!

Entretanto, asombrados de lo que pasa y sin poder explicárselo, los reporteros invaden las oficinas del telégrafo y teléfono, para transmitir la noticia por toda España.

«En Madrid—venían á decir—sucede una cosa extraordinaria, asombrosa. Todo el mundo se ha echado á la calle gritando: «Es la hora, es la hora». Nadie había anunciado semejante manifestación. La sorpresa ha sido general. Cada cual había salido, como día de fiesta, á buscar su distracción. Todos, como movidos por un resorte, han detenido el paso para ir á juntarse á la manifestación improvisada, formando inmensa masa, que llenaba desde la Puerta de Alcalá hasta la Puerta del Sol. Ha sido un espectáculo maravilloso, indescriptible, que no se ha visto jamás, que no se volverá más á ver, y que responde á un estado psicológico excepcional de la nación. Se diría que Madrid se había vuelto loco; pero nada más solemne ni más serio. Cuando la manifestación llegó á la Puerta del Sol, un joven arrogante, de ojos azules, ha ordenado, con voz de trueno, que todos se dispersasen para extender por la ciudad el grito general: y, en efecto, en cortos momentos, la multitud se ha desparado por Madrid, y en este instante no se oye más que una voz por toda la ciudad, diciendo: «¡Es la hora, es la hora!»

Que esto no responde á ninguna consigna revolucionaria lo prueba que, habiendo corrido los reporteros, en casa de Salmerón, les han dicho allí «que Don Nicolás había salido de Madrid, por la mañana, con toda su familia, á pasar el día fuera.»

Al poco tiempo de haberse enviado estos telegramas á provincias, comenzaron á llegar á Madrid, de todas partes, las noticias más estupendas.

También en Barcelona la multitud, que llenaba las Ramblas, había improvisado una manifestación, que se extendió después por toda la ciudad gritando como en Madrid:

—¡Es la hora, es la hora!

Lo propio había sucedido en Zaragoza; bien que allí la manifestación comenzada en el Coso, llevando el mismo grito en los labios, revestía caracteres aterradores.

En Valencia, en la Coruña, en Sevilla, por todas las grandes ciudades, al recibirse los telegramas de Madrid, se habían repetido las mismas manifestaciones y los mismos gritos.

Antes de llegar la noche, la España, toda entera, de pie, repetía sin cesar:

—¡Es la hora, es la hora!

Un terror inmotivado, porque el acto era completamente pacífico, se había apoderado de los grandes responsables de la catástrofe nacional. Las puertas de los palacios se cerraban con estrépito. Pero en vano los acosados de remordimientos se tapaban los oídos escondiéndose en las habitaciones más ocultas de sus opulentas mansiones, el inmenso rumor taladrando los más espesos sillares les perseguía gritándoles al oído:—¡Es la hora, es la hora!

Las sombras de la noche se extienden por Madrid y á través de ellas algunos fugitivos, los más responsables, corren á tomar el primer tren que parte para Francia, y al sonar la hora de la partida, el joven alto surge en la estación rodeado de sus amigos y les dice:

—¿Lo veís? Era la hora.

\*\*\*

Hé ahí mi sueño.

## Denunciados

El artículo del número anterior titulado *Es la Hora* ha sido denunciado.

La denuncia se ha realizado en formas tan extraordinarias que acusan bien el miedo de que se haya poseído esta situación.

A las tres de la mañana del viernes último, el Juzgado de guardia se trasladó á la Redacción después de visitar la imprenta, llenando de susto á la familia de nuestro ordenanza, que habita en las oficinas.

Registró con la mayor escrupulosidad toda la casa secuestrando cuantos números encontraba del periódico pecaminoso á fin de no dejar ninguno, y se informó del domicilio de nuestro director para enviarle, apenas se le supusiera despierto, una citación especial ordenándole que se presentase sin falta aquél mismo día al Juzgado del distrito del Congreso.

Y en efecto, apenas despertó nuestro Director se vio sorprendido por una voz que tronaba en la puerta preguntando por él para entregarle la apremiante cita que por encargo expreso del juez, le hizo firmar.

Todo esto es nuevo, raro, extraordinario, porque comunmente, ni se efectúan los primeros trámites de la denuncia con tanta precipitación, ni mucho menos se molesta á las redacciones para registrarlas en horas tan desahucadas.

Sin duda, cada número del periódico denunciado les pareció á los encargados de custodiar el orden social que era un terrible conspirador y corrieron á sorprenderlos y apresarlos todos sin que se les escapara uno en aquella hora del sueño y del reposo.

Uno de los objetos preferentes de la pesquisa judicial fué el original del artículo denunciado, que el juzgado buscó con gran interés, escudriñando todos los papeles para ver de sorprenderlo.

Pesquisa inútil en nuestra redacción, porque nuestro director, lo sabe bien todo el mundo, no rehuye la aceptación de la responsabilidad de sus escritos, siendo en esto, para su desdicha, el más infortunado de todos los escritores españoles, porque habiendo sufrido más procesos quizá que todos ellos juntos, y negándose á poner editores responsables, no goza de ningún género de inmunidades.

Hubo así de acudir puntualmente á presentarse ante el juez, cumpliendo el penoso deber de confesarse autor del escrito y quedar en el acto procesado y sujeto á las molestias de un nuevo proceso, no sin protestas íntimas.

Pero olvidando esa impresión pasajera y circunstancial y volviendo á lo esencial, fuerza es reconocer que todas las circunstancias que han rodeado á esta denuncia vienen á confirmar lo escrito en el artículo denunciado: *Es la hora* de los terrores de los unos y de las esperanzas de los otros, á punto tal, que aquél artículo que no tiene por objeto exaltar sino convencer, produce esa honda impresión en los que gobiernan tomándolo como bomba incendiaria que puede hacer volar lo existente.

## FRILES Y MASONES

Con su frescura habitual, Maura ha osado arrojar sobre la Masonería la responsabilidad de la pérdida de Filipinas.

Todos los militares que estaban allí saben bien que lo que determinó la fuerza adquirida por los tagalos permitiéndoles luchar con los españoles y vencerlos, fué la

absurda, la verdaderamente inconcebible medida de haber entregado armas á las milicias filipinas. Aquellas armas dadas por España á los filipinos se volvieron luego contra los españoles, haciendo invencible la insurrección.

Eso lo han declarado todos los militares, sin faltar el general Jáudenes que no habiendo dictado esa medida, fué víctima de ella encontrándose rodeado de un formidable ejército de tagalos armados por la propia España.

Y bien: ¿Quién es el responsable de esa medida? Nozaleda, el amo del Archipiélago. ¡Y el vaevo Maura ha llegado á cantar entre las glorias de Nozaleda esa medida que acredita á éste, al menos, como el más idiota de los hombres! ¿Qué ignorancia más supina la de ese retórico insostenible!

Que á esa medida, absurda hasta el delirio, se debió la fuerza de la insurrección lo prueba un hecho incontestable. Hubo un gobierno militar, donde el fuego de la insurrección no prendió, el gobierno de Ilo-Ilo. ¿Por qué? Porque estaba allí como gobernador militar el general Conde de Villamar, el cual, acudiendo antes que á todo á la defensa del territorio que le había confiado su patria, no dió cumplimiento á aquella orden estúpida, imbécil, sugerida por Nozaleda á Augusti, y en vez de entregar las armas á los voluntarios filipinos las ocultó reteniéndolas en su poder.

Pero llegó allí el general Ríos, separó del mando al Conde de Villamar, haciéndole un cargo de no haber repartido las armas, y ordenó el reparto de éstas, con lo cual la insurrección se desencadenó en un momento, derrotando á los españoles que fueron acuchillados y reducidos al cautiverio.

¿Se ve bien el influjo decisivo de aquella medida en el éxito de la insurrección!

Ahora bien; ¿quién armó por tanto á los filipinos contra España? ¿Fueron los masones ó fué Nozaleda? Culpar á los masones que no tenían ni mando, ni sueldos, ni participación alguna en el gobierno de la colonia para disculpar á los frailes que eran allí los amos y lo tenían todo, y disponían de todo, sólo puede hacerlo un comediante como Maura rodeado de Luises allí, sobre seguro, en el Congreso. Ante un público de ciudadanos fuertes y conscientes, no osaría lanzar semejante reto á la verdad.

Quede, pues, sentado que los que repartieron armas á los filipinos, armas que éstos esgrimieron contra España, fueron los frailes y que Nozaleda, autor responsable de esa medida, merece eterna execración, aunque solo fuera por imbécil. Desconocer la condición del pueblo que venía dirigiendo espiritualmente, hasta confiarle armas creyendo que defenderían la causa española, es sin duda acreditar la más descomunal necedad.

Y mientras al imbécil Nozaleda, autor de esa medida mortal para España, se le da una mitra, al general Conde de Villamar, que con su ojo certero y su energía militar se opuso á ella, hasta desobedecer el orden de su superior, sirviendo así admirablemente á la causa española, según han atestigüado de modo irrefutable los hechos, se le han negado, según nuestras noticias, hasta bienes de su propiedad personal que había confiado á la custodia del Estado español. De tal suerte se comprueba por todas partes, que este régimen execrable aun después de perdidas por causa de los frailes las islas Filipinas, pone al fraile arriba y al militar abajo.

## ¡POBRES OBREROS!

Recibimos la siguiente carta.

30 Enero 1904.

Mi querido D. Fernando: Mazarrón está amenazado de otro nuevo conflicto. Por hallarse paralizados los trabajos del único camino que lo une con la zona minera *Pederneras*, es imposible el transporte de combustibles para las máquinas y el arrastre de los minerales. Esto obliga á las Compañías á parar sus trabajos, y á estas horas habrán despedido á mil obreros. En nombre de aquellos excelentes obreros ruego á usted diga algo en LAS DOMINICALES, á ver si puede evitarse la catástrofe.

Rogamos vivísimamente á los diputados republicanos que dirijan imperio-que excitaciones al Gobierno á fin de evitar que esos infelices obreros se mueran de hambre por falta de trabajo.

## EN SABADELL Exámenes y fiesta en una escuela laica

DISCURSO DE PALASI

(Profesor laico)

(CONTINUACIÓN)

Más, ¿qué seguir enumerando conflictos entre la verdad científica y la afirmación dogmática ó religiosa, si estos son tantos que nunca acabaríamos de exponerlos?

Ahora bien; ante tantas y tan palmarias contradicciones, decidme: ¿qué aconseja la prudencia á toda persona de buena fe y recto criterio? Los espíritus exaltados, indudablemente se sublevarán contra el entronizamiento del error, y ante el dominio absorbente de *Senda* (como llama Melitón Martín en *Ponos* á la mentira religiosa) y formarán sociedades de combate, con el nombre de *anticatólicas* y de *antireligiosas*, y su actitud, ciertamente estará justificada. Nosotros, los que amamos y servimos los ideales encarnados en nuestra Institución Libre, dejando á otros la tarea ingrata de *destruir*, queremos labor más positiva, que es: *edificar*.

Odiámos el error, como los más exaltados; pero respetuosos con quienes lo sustentan, aun- que no todos lo profesan de buena fe, ni lo combatimos en la escuela, ni podemos, por dignidad, y obrando en conciencia, admitirle como aliado en nuestra enseñanza.

La escuela, lo mismo que se trate de la primaria, que de la segunda enseñanza y de Facultades, no debe jamás convertirse en somillas de odios; cuando se camina por la recta vía de la verdad, ni se debe volver la cara atrás, ni entretenerse en tirar piedras á los perros que salen ladrando al camino. Quiero decir con esto, que la escuela neutra, la *escuela laica*, no debe ser ni *anticatólica*, ni *antireligiosa*, ni *antimonárquica*, ni *antiviva*. Ha de ser simplemente la *escuela civil*, como la llamó nuestro diputado Sr. Pi y Suñer; es decir, la escuela donde se formen hombres de recto criterio, que amen y sepan aplicar el criterio de justicia en todos los casos y circunstancias. En una palabra: donde se forme el ciudadano ideal de la sociedad futura.

En una visita que á la escuela laica de Zaragoza que yo dirigía, hizo el venerable patriarca D. Francisco Pi y Margall, me preguntó, con su acostumbrada amabilidad, qué carácter tenía aquella escuela. Como yo extrañase la pregunta, él añadió: «Ya sabe usted que hay escuelas laicas que se llaman además *antireligiosas* (y entonces estaban en boga las creadas por el excoelso Gabarró).—Yo opino D. Francisco, le contesté, que la escuela laica no debe tener otro adjetivo que éste; como tales escuelas han de basarse en los principios y verdades proclamados por la ciencia, si en sus efectos resultan ó son tenidas, como antireligiosas ó anticatólicas, culpa será de la religión, que sustenta el error; no de las escuelas, que enseñan la verdad.—«Ese es, añadió el eminente republicano, el criterio que creo más justo y acertado; por el cual le felicito; y hará usted bien en seguirlo siempre.

Pues bien; en este criterio de imparcialidad está basada la *Institución Libre de Enseñanza* de Sabadell. Y ahora, decidme: ¿No está plenamente justificada nuestra neutralidad religiosa? He de confesar, sin embargo, para honra de la misma Institución, que ya tenía este carácter desde su fundación; por manera que yo no tuve que imprimirle carácter distinto, ni tampoco hacerme violencia sobre mis anteriores convicciones, al encargarme de la dirección de sus escuelas.

Nuestros enemigos, creen denigrarla é inferirla una ofensa aplicándole siempre el calificativo de *laica* en lugar del de *neutra*; no hagáis caso del adjetivo, que solo sirve para intimidar con él á los ignorantes y á las tímidas mujeres que el fanatismo tiene subyugadas. Si las religiones, como ya se ha visto, están fundadas en el error, y la palabra *laica* quiere decir *no religiosa*, lejos de denigrarnos el adjetivo, nos honra; como podría honrar el de *babio* ó el de *bueno*, aplicado con justicia á un ciudadano.

Y ahora, dos palabras para terminar, dirigidas á nuestros afines, á los amigos del progreso, á los que miran hacia el porvenir.

Acóncete con frecuencia que los espíritus sedientos de libertad, no suelen pararse á saciar su sed en la primera clara fuente que en su camino se presenta, semejanza del *judío errante*, una fuerza interior parece que les empuja, diciéndoles como á aquel: *¡Anda, anda!*... Cual si temieran volver á caer en la sima del atraso y estancamiento en que la humanidad ha vivido por tantos siglos atargada, quisieran apartarse lo más posible de las edades pasadas, corriendo sin cesar hacia el porvenir, sin disfrutar de lo que, con perseverancia, se va conquistando en el presente, y sin meditar sobre el camino que se emprende. Y á veces suele resultar, que guiados por un espejismo engañoso, corremos tras de una ilusión, malogrando el terreno conquistado sin conseguir lo que se apetecía.

Dejando á un lado el sentido figurado, diré, que hay algunos elementos avanzados que consideran la escuela laica como poco progresiva para sus gustos. Han oído una frase, la de *edu-*





